

Caravanas Migrantes

Rubí Guadalupe Díaz Díaz

¿Qué es la migración?

- El acto de establecerse en un lugar diferente al de origen o en el que se había estado anteriormente, por causas, mayormente, social o económica. Los puntos de establecimiento favoritos de los emigrantes, son los países del primer mundo, que suponen grandes oportunidades de trabajo y por consecuencia, mejores pronósticos económicos.
- La Migración es el traslado o desplazamiento de la población de una región a otra o de un país a otro, con el consiguiente cambio de residencia; dicho movimiento constituye un fenómeno geográfico de relevante importancia en el mundo.
- La migración designa el desplazamiento de un grupo o población de seres humanos o animales, de un lugar a otro.
- La migración puede ser de carácter permanente, cuando el individuo fija definitivamente su residencia en el nuevo lugar donde se ha radicado, o temporal, cuando obedece a estadías más breves.

HISTORIA

Casi toda la historia de la humanidad es la historia de las emigraciones. Suponiendo que el *Homo erectus* haya aparecido en África, el resto de la población mundial es descendiente de emigrantes.

Las emigraciones masivas recientes reflejan uno de los problemas más graves que enfrenta hoy la humanidad y que se refiere a la desigualdad de la población desde épocas muy antiguas desde los puntos de vista indicados. Como señaló el geógrafo francés Pierre George en su obra *Geografía de la Población: La fuente de desigualdad más inevitable (ineluctable en el original) entre los hombres es su lugar de nacimiento*.

Las religiones suelen dar una explicación de muchos movimientos generales de población de un lugar a otro. Por ejemplo, la tradición judeocristiana nos habla en los primeros libros del Pentateuco (los 5 libros del Antiguo Testamento) de la expulsión de Adán y Eva del Paraíso Terrenal (en el Génesis), lo que podría considerarse como la primera emigración en la historia de la humanidad, y también hace referencia a la Huida de Egipto del pueblo judío en el Éxodo que, dirigida por Moisés, emigró en busca de la Tierra Prometida.

En la Edad Antigua se realizaron muchas emigraciones masivas por razones religiosas o por guerras entre pueblos de religión y/o culturas diferentes.

Y en la Edad Moderna, muchas de las emigraciones más o menos masivas obedecieron a expulsiones por motivos religiosos, como la expulsión de los judíos sefarditas y de los moriscos en el reino de España.

Por su parte, la religión musulmana comienza con la Hégira o huida de Mahoma el año 622 de nuestra Era (precisamente, la palabra Hégira en árabe significa emigración en español). Y la expansión musulmana se debió, fundamentalmente, a la prédica de la Guerra Santa por parte de los sultanes musulmanes, involucrando esta expansión a millones de personas en Asia, África y Europa.

Guerras:

Los ejemplos de la guerra civil española (1936-1939) y de la segunda guerra mundial (1939-1945) son muy claros en este sentido y dieron origen a grandes emigraciones de España y otros países europeos hacia otros países de otros continentes, principalmente, a los países americanos. Como es sabido, la segunda guerra mundial ocasionó el desplazamiento (en su mayor parte, forzoso) de millones de personas. La historia de Königsberg, que era la capital de la Prusia Oriental en Alemania hasta 1945 constituye un caso típico de estos desplazamientos: una ciudad alemana, patria chica del filósofo Immanuel Kant pasó a ser en breve tiempo una ciudad rusa con el nombre actual de Kaliningrado, y la mayor parte de la población de habla alemana tuvo que emigrar, murió, o fue expulsada, siendo rápidamente sustituida por población procedente de la Unión Soviética, principalmente de Rusia.

Conquistas, invasiones y «descubrimientos»:

En muchos casos, estos hechos históricos están estrechamente relacionados con las guerras. Todos estos procesos históricos involucran procesos migratorios. Desde el punto de vista de la población emigrante ha venido ocasionando en el caso de los países europeos, por ejemplo, en España, una verdadera despoblación, sobre todo en la Meseta Central de este país.

PRIMERA CARAVANA:

El 19 de octubre de 2018 a la fecha, miles de migrantes centroamericanos intentaron cruzar el puente entre Guatemala y México, buscando seguridad en el norte. Los medios de comunicación emitieron los dolorosos gemidos de personas aplastadas unas contra otras y los gritos de niños. Vimos las miradas desesperadas de las madres cuando las autoridades de México intentaron hacer retroceder a la multitud de gente con bastones y gas pimienta. Al día siguiente se les permitió cruzar.

La caravana de 7.000 personas, en su mayoría de Guatemala y Honduras, se dirigía a los Estados Unidos.

Cuando conoció la noticia de la caravana, el presidente Donald Trump dijo que entre aquella masa humana había “delincuentes peligrosos” y presionó al Gobierno mexicano para que detuviera la “invasión”.

Trump también amenazó con cortar la ayuda humanitaria a los países centroamericanos. Y anunció que iba a enviar más de 5.000 soldados a la frontera con México.

Al iniciar la madrugada del 21 de octubre el grupo de la caravana migrante que ya había logrado cruzar reinició su marcha desde Ciudad Hidalgo a Tapachula, donde los primeros llegaron seis horas después. En su recorrido fueron acompañados y asistidos por autoridades mexicanas. El 22 de octubre se confirmó el fallecimiento de dos migrantes hondureños de la caravana luego de caer de los vehículos que les habían brindado apoyo para trasladarse. También se reportó el retorno de 3,400 migrantes a Honduras y la participación de 7,233 personas en la caravana, según el refugio para migrantes del municipio de Suchiate.

El viernes 26 de octubre fue emitido un comunicado por parte de Enrique Peña Nieto informando sobre el plan Estás en tu casa para brindar trabajo temporal, educación y asistencia médica a los migrantes, con la condición que iniciaran un trámite de refugio y se mantuvieran en los Estados de Oaxaca y Chiapas. Al día siguiente la caravana migrante ya se encontraba partiendo de Arriaga (Chiapas). El 28 de octubre la caravana llegó a San Pedro Tapanatepec (Oaxaca) en donde la Gendarmería e Instituto Nacional de Migración (INM) cerró el paso en los límites de Chiapas y Oaxaca; después de casi tres horas de negociación se abrió el paso. Durante el 29 de octubre la caravana se movilizó a Santiago Niltepec (Oaxaca); 28 y el 31 de octubre llegó a Juchitán de Zaragoza (Oaxaca).

El contingente permaneció por dos días en Juchitán de Zaragoza, para después partir a Matías Romero (Oaxaca), llegando el 2 de noviembre. Ese mismo día el gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares ofreció ayuda para trasladarlos a la Ciudad de México en autobuses, pero después les pidió quedarse, ante el desabasto de agua en la Ciudad de México. El 3 de noviembre llegaron a Sayula de alemán y Acayucan (Veracruz).

La caravana migrante llegó a Isla (Veracruz) en donde se dividieron en tres grupos, llegando a diferentes destinos el 4 de noviembre. El primer grupo de alrededor de 400 migrantes partió a la Ciudad de México en camiones de carga, y se instalaron en el estadio Jesús Martínez “Palillo” de la Ciudad Deportiva Magdalena Mixhuca. Un segundo grupo de entre 2,000 y 3,000 personas partió a Puebla de Zaragoza a pie o a bordo de tráileres y camiones de carga; en la ciudad se habilitaron tres albergues. El tercer grupo de aproximadamente 4,000 migrantes se movilizó a Córdoba (Veracruz).

El 5 de noviembre los grupos que se encontraba en Puebla de Zaragoza y Córdoba partieron rumbo a la Ciudad de México, llegando el 6 de noviembre, donde permanecieron en la Ciudad Deportiva Magdalena Mixhuca. La Comisión de Derechos Humanos de la capital informó que 86% de los miembros de la caravana eran hondureños y el resto de Guatemala, Nicaragua y El Salvador. La caravana migrante se volvió a dividir: un grupo partió el 9 y otro el 10 de noviembre. Ambos grupos siguieron la misma ruta, tomando el metro hasta la estación Cuatro Caminos y después caminando por Periférico Norte hacia la Autopista México-Querétaro para llegar a la ciudad de Santiago de Querétaro. En su camino pasaron por Tepeji del Río de Ocampo, (Hidalgo); y San Juan del Río (Querétaro). En la ciudad de Santiago de Querétaro cerca de 6,000 migrantes se instalaron en el albergue instalado en el Estadio Corregidora. Desde este punto grupos menores de migrantes decidieron pasar por San Luis Potosí, Nuevo León, Coahuila, o Tamaulipas para acercarse a la frontera por el lado de Nuevo Laredo.

La mayor parte de la caravana migrante partió rumbo a Irapuato (Guanajuato), llegando entre el 11 y 12 de noviembre; para después partir rumbo a Guadalajara (Estado de Jalisco), donde pasaron la noche del 12 y 13 de noviembre. También el 12 de noviembre un primer grupo de 75 personas llegó Tijuana, la mayoría integrantes de la comunidad LGBT, y el 13 de noviembre un segundo grupo de 350 personas también llegó a la ciudad; ambos grupos se adelantaron al contingente principal. El gobierno de Jalisco dispuso buses para los miembros del grueso de la caravana, quienes fueron llevados a Ixtlán del Río (Nayarit), y de allí al municipio de Escuinapa (Sinaloa), llegando la noche del 14 de noviembre. Desde allí tomaron

otros autobuses, que condujeron toda la noche hasta Navojoa (Sonora), para finalmente llegar a Tijuana (Baja California) el 16 de noviembre.

Historia mortal y los Estados Unidos

Las raíces de esta situación crítica están relacionadas con cuestiones políticas que se han desarrollado durante décadas. Las amenazas no harán que la caravana desaparezca, como señaló un informe reciente del grupo de investigación y defensa, la Oficina de Washington para América Latina (WOLA).

Los gobiernos no pueden impedir que los ciudadanos salgan de sus propios países.

Guatemala es un buen ejemplo de cómo la participación de los Estados Unidos ha contribuido a la inestabilidad política y a la desigualdad económica en América Central. El país, de 17 millones de habitantes, muchos de los cuales son de ascendencia indígena, eligió a su segundo presidente democrático en 1951. Jacobo Arbenz aprobó una serie de políticas populistas que incluían la redistribución de la tierra y la ampliación del acceso a la educación a las personas más necesitadas.

Esto enfureció a compañías estadounidenses como la United Fruit Company. En 1954, la CIA organizó un golpe de estado y colocó en el Gobierno a una serie de dictadores militares que impusieron la represión contra los disidentes.

Las acciones represivas incluyeron rociar con napalm las aldeas indígenas en las que se creía que habitaban guerrilleros. Además, los militares recibieron la orden de “hacer desaparecer” a cualquier sospechoso de pertenecer a la oposición.

Cerca de 200.000 personas, en su mayoría indígenas, fueron asesinadas en el país. Estos problemas continúan resonando hoy en día, ya que la clase política protege a los grupos criminales.

Honduras también tiene una larga historia de intervención estadounidense, tanto económica como militar. La presencia de los EE. UU. Comenzó a fines de la década de 1890, cuando las compañías bananeras estadounidenses se instalaron allí por primera vez. El ejército de los Estados Unidos intervino en 1907 y 1911 para proteger sus intereses y consolidar aún más la dependencia de la clase dominante en Washington.

Honduras ha sufrido agitación política desde el golpe militar de 2009 contra el presidente populista Manuel Zelaya. Estados Unidos congeló la ayuda, pero esta fue restaurada poco después. De manera similar, en las elecciones de este año los resultados fueron controvertidos y el país se vio nuevamente sumido en una crisis política. Al menos 30 personas han sido asesinadas, la mayoría de ellos opositores al presidente apoyado por los Estados Unidos, Juan Orlando Hernández, quien fue acusado de falsear los resultados de las elecciones.

Qué busca la caravana migrante y por qué México los recibe con 200 policías para impedir su paso

México reforzó la seguridad en la frontera sur tras el inicio de una caravana de migrantes hondureños que huyen de la pobreza y la violencia. Buscan cruzar el país para llegar a la frontera con Estados Unidos.

Miles de migrantes hondureños dejaron su país e iniciaron una caravana para cruzar Centroamérica y México, con el objetivo de llegar a Estados Unidos. El presidente Donald Trump respondió con amenazas a esta travesía que empezó el fin de semana pasado, mientras que el gobierno mexicano anunció medidas para frenar el flujo de migrantes.

Esta caravana está integrada por más de 3,000 personas –menores, mujeres y adultos mayores entre ellas– que huyen de la violencia, la pobreza y de las violaciones a derechos humanos en Honduras, según información de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México (ONU-DH).

Cerca de 500 personas que iniciaron la caminata desde San Pedro Sula, Honduras, pasaron la noche en refugios y el parque central a la espera del resto del contingente.

Integrantes de la Caravana dijeron que al ingresar a México solicitarán al país visas humanitarias para seguir su camino hacia Estados Unidos.

Una migrante, que se identificó como Ana, contó que los llamados a formar caravanas para emprender el camino hacia Estados Unidos (difundidos en redes sociales) y las nulas oportunidades de tener una vida digna en su país -dijo Ana- está causando que mucha gente que antes no se atrevía a viajar en la ruta migratoria, ahora ya esté dispuesta a intentarlo. “Ya no tenemos miedo”, dijo la joven migrante.

Los migrantes llegaron este viernes a México. Para entrar al país necesitan visa, o pueden solicitar el reconocimiento como refugiados ante las autoridades migratorias –un proceso que tarda hasta 45 días–. En caso de que ingresen de forma ilegal y decidan continuar su camino a Estados Unidos, pueden realizar un trámite similar ante autoridades fronterizas.

“No sabemos qué van a solicitar las personas hondureñas cuando ingresen a México, pero muchas de esas personas están buscando un refugio”, explica Madeleine Penman, Investigadora para México de Amnistía Internacional.

México refuerza vigilancia en la frontera

Este miércoles por la mañana arribaron dos aviones de la Policía Federal al Aeropuerto Internacional de Tapachula y unos 244 elementos destinados a reforzar la contingencia que enfrentará el Instituto Nacional de Migración (INM) con la llegada masiva sin precedentes de migrantes a esa ciudad del sur de Chiapas.

Tras la llegada de los refuerzos, mandos de ambas instituciones realizaron recorridos terrestres en los puntos fronterizos de Talismán y Ciudad Hidalgo mientras un helicóptero sobrevolaba el río Suchiate, frontera natural entre Guatemala y México.

Horas antes, el INM emitió un comunicado, en conjunto con la Secretaría de Gobernación, para advertir que cualquier persona que ingrese al país de manera irregular, “será rescatada y sujeta a procedimiento administrativo y, en su caso, será retornada a su país de origen, de manera segura y ordenada”.

Según el texto, quienes busquen entrar a territorio nacional y solicitar el reconocimiento de la condición de refugiado o ser beneficiario de medidas de protección complementaria, tiene que hacerlo individualmente ante la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR).

El Comisionado General de la Policía Federal, Manelich Castilla Craviotto, se trasladó el lunes a Chiapas para apoyar las tareas del INM. Informó a los medios de comunicación en la garita migratoria de Ciudad Hidalgo que la dependencia a su cargo se encuentra lista para realizar las labores de “contención” en apoyo a las autoridades migratorias.

“Traemos personal profesional de la división. De fuerzas federales, vienen desarmados y en tareas de contención”, dijo el funcionario, quien se encuentra en la zona desde el martes pasado.

“Vamos a tener personal suficiente. El tiempo que sea necesario. Tenemos el personal mejor capacitado en este tipo de tareas, personal reconocido a nivel internacional para trabajar en condiciones extremas, así que sabemos que vamos a estar a la altura”, señaló Castillo.

El comisionado del INM, Gerardo García, entrevistado también en la garita migratoria, señaló que solamente serán admitidas en el país las personas que traigan su visa consigo y que quienes entren por el paso irregular, serán asegurados en las instalaciones del INM para iniciar los trámites que correspondan.

“Vamos a darle cauce a quienes vienen con la intención de ingresar al país, solicitarles los requisitos señalados que es contar con una visa. Deben cruzar por el puente, si cruzan por el río es un cruce irregular”, advirtió García.

“Si tienen visa, podrán pasar, si tienen otra situación, que es lo que me he enterado por los medios, de que hay gente que viene huyendo y a solicitar refugio, México se ha caracterizado por dar refugio, siempre y cuando nos permitan hacer nuestro trabajo”, añadió.

Según García, la oficina de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) establecida en Tapachula ha sido reforzada con más personal para atender la inminente masiva solicitud de refugio.

Esta acción contrasta con una declaración del gobernador de Chiapas, Manuel Velasco. Al término de un acto público, dijo ante periodistas que “vamos a apoyar a los migrantes, a nuestros hermanos hondureños, guatemaltecos o de donde vengan”.

“Vamos a tener siempre una política de respeto a los derechos humanos de los migrantes, de puertas abiertas, porque debemos de tener la cara limpia para exigir el mismo trato para nuestros connacionales que viven en Estados Unidos”, comentó.

Este miércoles, en entrevista para Carlos Loret de Mola, Gerardo García agregó que la presencia de los policías federales se debe únicamente para tener orden en el ingreso de los migrantes. “El trato será exactamente el mismo que el año pasado cuando los recibimos en Oaxaca, a algunos les dimos hasta un año para que permanecieran en el país y se regularizaran y a otros, 30 días. Solo a 20 les dimos un oficio de salida para que en 20 días abandonaran el país”.

El comisionado no mencionó un límite de solicitudes que podrían otorgar a los migrantes y contempla que al cierre de este año registren alrededor de 24 mil solicitudes de refugio “y en 2019 serán 36 mil solicitudes”.

Madeleine Penman explica que, si bien la Policía Federal ha sido utilizada en varios operativos migratorios a través de los años, no se había visto una respuesta tan inmediata y de alto nivel que involucre al mismo comisionado como si se tratara de la prioridad número uno en seguridad de este país.

“Una se pregunta por qué un tono tan duro cuando estamos hablando de familias, bebés, niños”, cuestiona.

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, ofreció un plan para dar trabajo a los migrantes centroamericanos a partir del primero de diciembre, pero no respaldó la presente caravana migrante.

México representa un reto importante en la ruta de 2 mil kilómetros de los migrantes. Del 2014 al 2017, 10 mil 319 migrantes registrados ante la Red de Documentación de las Organizaciones Defensoras de Migrantes (Redodem) dijeron haber sufrido un delito en su paso por el país.

Aunque viajan en caravana y puedan sentirse blindados, detalla Penman, México representa riesgos para personas migrantes y solicitantes de asilo como secuestros, extorsiones, masacres y agresiones sexuales.

La ONU-DH hizo el martes un llamado para que los gobiernos de Honduras, Guatemala y México a protejan la integridad y garanticen la seguridad de migrantes y personas sujetas a protección internacional.

“Todos los migrantes, con independencia de su estatus migratorio o situación irregular, o la forma como llegan a la frontera, el lugar de donde proceden, tienen derecho a disfrutar de sus derechos humanos y los estados la obligación de garantizar su efectivo cumplimiento”, señaló.

Endurecidos tras una reunión

Pero México no es el único que se ha pronunciado o tomado medidas ante la llegada de la caravana.

El vicepresidente estadounidense, Mike Pence, se reunió el jueves pasado con líderes de los gobiernos del Triángulo Norte de Centroamérica y de México en Washington. En el marco de la Segunda Conferencia sobre la Prosperidad y la Seguridad en Centroamérica, Pence pidió que enviaran un mensaje a sus ciudadanos: “Si no pueden venir a Estados Unidos legalmente, no deberían venir”.

Sin embargo, fue hasta este martes, que la caravana migrante llamó la atención del presidente Donald Trump, quien lanzó en Twitter una serie de amenazas a los gobiernos de Honduras, Guatemala y El Salvador.

“Si permiten que sus ciudadanos, u otros, viajen a través de sus fronteras y lleguen a los Estados Unidos, con la intención de ingresar a nuestro país de manera ilegal, todos los pagos que se les hacen se detendrán”, escribió Trump este lunes.

El mandatario estadounidense también advirtió que cualquier persona que entre a territorio estadounidense será detenida y deportada, aunque la legislación permite a los migrantes solicitar asilo en aquél país.

Este jueves, Trump volvió a mandar mensajes contra la caravana y una advertencia a México a través de Twitter.

El mandatario estadounidense pidió a México detener la llegada de migrantes, aseguró que de no hacerlo desplegará al ejército para cerrar su frontera sur.

Dijo que, para él, como presidente, es mucho más importante la llegada de los migrantes por la frontera sur que tener comercio y tratados con México, en referencia al recién aprobado T-MEC (Tratado México-Estados Unidos- Canadá).

“Esperemos que México detenga este ataque en su frontera”, escribió.

Aunque el gobierno de Honduras no emitió una declaración al respecto, Guatemala intentó sin éxito impedir el ingreso de la caravana movilizando agentes de la Policía Nacional Civil el martes.

La caravana que cruzó el país entre abril y mayo, detalla Penman, “empezó con más de mil personas y terminaron siendo muchas menos en la frontera de México y Estados Unidos. Casi todos cruzaron la frontera entre ambos países de manera legal, formalmente pidiendo asilo, y varios de ellos fueron puestos en detención”.

Sin embargo, explica, Estados Unidos tienen una política endurecida contra los migrantes, que busca usar la detención como una respuesta casi automática para personas que entran al país en una situación de vulnerabilidad.

SEGUNDA CARAVANA

La segunda caravana partió de Esquipulas, Guatemala, el 21 de octubre, siendo conformada por casi mil hondureños. El domingo 28 de octubre, en el puente internacional fronterizo de Guatemala con México, esta intentó ingresar a la fuerza, pero fueron repelidos con gas lacrimógeno y balas de goma disparadas desde el lado mexicano por parte de la policía federal, dejando un saldo de múltiples lesionados y un muerto por contusión en la cabeza.

Al día siguiente, los migrantes trataron de cruzar el río Suchiate, pero fueron impedidos por un despliegue policial en el lado mexicano, por lo que accedieron a ingresar a través de una aduana migratoria. Los mismos fueron llevados a un albergue y se registraron ante el Instituto Nacional de Migración de México, que contabilizó a 1,895 centroamericanos.

Los días posteriores la segunda caravana avanzó por el mismo recorrido que la primera, a través de Tapachula, Huixtla, Mapastepec, y Pijijiapan; siendo dirigida por Irineo Mújica, dirigente de la organización Pueblos sin Fronteras.

Chocan migrantes y policía de Guatemala en la frontera

Cientos de migrantes centroamericanos se enfrentaron hoy a la Policía de Guatemala en la ciudad fronteriza de Tecún Umán, donde abrieron los cercos de seguridad para intentar cruzar el puente internacional que une ese país con México.

Los migrantes lanzaron piedras y palos a los policías que intentaban contener al contingente y mantener cerrada la valla de seguridad. La Policía respondió con bombas lacrimógenas, pero la multitud logró superarla y abrió la reja del lado guatemalteco, constató un periodista de dpa.

El contingente, formado por hondureños, salvadoreños y guatemaltecos, corrió sobre el puente fronterizo con la intención de pedir a las autoridades migratorias mexicanas que los dejen pasar. Las autoridades calculan que son entre mil 500 y 2 mil personas, entre hombres, mujeres y niños.

Sin embargo, del lado mexicano las rejas permanecen cerradas. Las vallas amarillas que lograron superar en la línea guatemalteca son las mismas que rompieron con violencia los migrantes de la caravana que llegó a México hace nueve días.

Este segundo grupo empezó a llegar a Tecún Umán desde el sábado y aunque tenía planeado esperar a más migrantes durante tres días en la ciudad guatemalteca, hoy empezaron a exigir a la Policía que los dejara cruzar el puente fronterizo hacia México.

Los hombres de la caravana empezaron a empujar la reja amarilla mientras del otro lado unos 300 policías intentaban mantenerla cerrada. Se escuchaban gritos, mientras los migrantes empezaron a tirar palos, piedras, pertenencias y otros objetos a los agentes policiales.

"Esto es inhumano (...) Si un niño quedaba en medio de ese relajo lo hubieran matado", dijo entre llantos un migrante a dpa. Tras pasar la valla guatemalteca, los migrantes empezaron a reunirse sobre el puente internacional Rodolfo Robles, que une a Tecún Umán con la mexicana Ciudad Hidalgo, en Chiapas. Como las rejas mexicanas se mantienen cerradas, algunos migrantes gritaron que los dejaran pasar. Bajo el puente está el río Suchiate, que delimita México y Guatemala.

La Marina mexicana resguarda el río y pidió a los migrantes mediante altavoces que no intenten cruzar por el agua. Además, señalaron que iban a entregar comida y agua a los que están en el puente.

Del otro lado de la reja mexicana, una agente migratoria informó al contingente que pueden solicitar refugio, pero todo bajo la ley. "Ser migrante no es un delito, ustedes tienen derechos. Nosotros lo entendemos y nos apegamos a nuestras leyes migratorias", les explicó.

"¡Queremos pasar!", gritaron varios entre la multitud. "¡Solo queremos pasar!". Esta segunda caravana, que salió de Honduras el 17 de octubre, tiene como objetivo llegar a Estados Unidos, igual que la primera caravana migrante que ya se encuentra en México y que ha logrado avanzar unos 300 kilómetros.

Caravana de migrantes: Estados Unidos anuncia el despliegue de 5.200 militares a la frontera con México

Estados Unidos anunció este lunes la puesta en marcha de la operación "Faithful Patriot" por la que desplegarán 5.200 militares en la frontera con México ante la llegada de dos caravanas con miles de migrantes de Centroamérica.

Funcionarios del Departamento de Seguridad Nacional y del Departamento de Defensa informaron que la operación, cuyo nombre se puede traducir como "Patriota Fiel", incluirá helicópteros Blackhawk, agentes migratorios especializados y equipos de vigilancia remota nocturna esta semana para resguardar la frontera con México.

"Nuestro mensaje es simple: no vamos a permitir que grandes grupos entren a Estados Unidos de manera no segura y fuera de la ley", dijo en una rueda de prensa Kevin McAleenan, comisionado de Aduanas y Protección Fronteriza de EE.UU.

- "No queremos asilo en México, solo queremos cruzar": caravana de migrantes rompe la valla fronteriza entre México y Guatemala
- "Me fui sin nada y regresé sin nada", el migrante de Honduras que abandonó la caravana por la falta de dinero tras cruzar Guatemala

"Cualquier persona que entre al país sin documentos será detenida y procesada por las leyes de Estados Unidos", advirtió McAleenan.

El funcionario indicó que los efectivos militares cooperarán con los más de 1.000 agentes del servicio de Aduanas y Protección Fronteriza y los 2.100 miembros de la Guardia Nacional que ya han sido distribuidos en 26 puntos de paso fronterizos.

El general Terrence O'Shaughnessy dijo que la operación se enfocará en los estados de Texas, Arizona y California.

Horas antes, el presidente Donald Trump había dicho que los migrantes y otras personas que viajan entre ellos son una amenaza para Estados Unidos.

"Muchos pandilleros y algunas personas muy malas se mezclan en la caravana que se dirige a nuestra frontera sur. Por favor, regresen, no serán admitidos en Estados Unidos a menos que pasen por el proceso legal. ¡Esta es una invasión de nuestro país y nuestro ejército te está esperando!", tuiteó Trump.

El domingo, el secretario de Defensa estadounidense, James Mattis, dijo a la prensa que materiales de construcción, incluidas vallas, estaban siendo trasladados a la frontera como parte de la operación de defensa.

Camino a EE.UU.

Desde principios de octubre, miles de centroamericanos -principalmente de Honduras- partieron hacia Estados Unidos organizados en caravanas.

Muchos de ellos dicen que huyen de la violencia de las pandillas y que planean buscar asilo al llegar a la frontera de Estados Unidos.

Existe una obligación legal, en virtud del derecho internacional, de escuchar las solicitudes de protección de si los solicitantes dicen que temen la violencia en sus países de origen.

Pero Kevin McAleenan pidió a los migrantes de las caravanas que ya caminan rumbo a EE.UU. que tomen la oferta de protección migratoria que les ofreció el gobierno de México en días pasados.

- La muerte de un joven latino que puso en evidencia los peligros de militarizar la frontera de EE.UU. con México
- México anuncia el plan "Estás en tu casa" para dar condición de refugiados a los migrantes de la caravana que se queden en el sur del país

"El gobierno de México ya les ha ofrecido asilo y autorización de trabajo. Si están huyendo de persecución en tu lugar de origen, ya han llegado a un lugar seguro", dijo McAleenan aludiendo a México.

Para los solicitantes de "visas económicas" de trabajo, el funcionario les pidió que regresen a su país y cumplan con el procedimiento formal.

Trump no es el primer presidente de EE.UU. que envía tropas a la frontera con México.

Barack Obama envió a unos 1.200 soldados de la Guardia Nacional durante su gobierno, mientras que George W. Bush desplegó alrededor de 6.000 soldados para ayudar a la Patrulla Fronteriza en lo que se llamó la Operación Jump Start.

Ambos despliegues duraron alrededor de un año.

¿Por qué la urgencia? Anthony Zurcher, BBC News Washington

Después de una semana en la que las armas y las bombas dominaron los titulares de EE.UU., Donald Trump busca volver a centrar la atención en los migrantes que se dirigen a través de México hacia la frontera.

El número de migrantes puede estar disminuyendo gracias a una oferta de asilo mexicana y lo prolongado del viaje, pero el presidente está haciendo sonar la alarma.

El despliegue de 5.000 soldados probablemente tendrá poco impacto tangible, dado que los migrantes planean presentar solicitudes legales de asilo.

La urgencia también es cuestionable, dado que podrían pasar meses antes de que lleguen a la frontera.

Lo que representa el anuncio, sin embargo, es claro: el presidente busca presentar a los refugiados como una amenaza nacional que solo él está dispuesto a contrarrestar.

Por el momento, la inmigración no está entre las principales preocupaciones de los votantes estadounidenses. El presidente, tal vez buscando una ventaja política, tiene ocho días hasta la elección del Congreso para cambiar eso.

TERCERA CARAVANA

Una tercera caravana de entre 150 a 300 salvadoreños salió de San Salvador, capital de El Salvador, el domingo 28 de octubre, también con el objetivo de llegar a Estados Unidos. Cruzó la frontera en La Hachadura y atravesó Guatemala llegando a la mexicana Ciudad Hidalgo (Chiapas) el 30 de octubre. Fueron unos 250 migrantes salvadoreños quienes ingresaron al país mexicano a través del puente internacional Rodolfo Robles de forma ordenada y legal.

La mayoría de los migrantes recorre la ruta a pie, mientras que algunos aprovechan la oportunidad para subirse en coches o camiones para poder adelantar un poco el camino.

Protestas pro y contra caravana migrante se registran en frontera México-EEUU

Este sería el tercer grupo de salvadoreños que busca llegar a los EE. UU; bajo este método, similar a los miles de migrantes de hondureños que salieron de su país en busca de oportunidades y una mejor vida. Los salvadoreños salieron alrededor de las 08.00 hora local de la Plaza Salvador del Mundo, en San Salvador, y se dirigieron a la terminal de occidente en donde abordaron autobuses para llegar a la frontera San Cristóbal, que conecta a El Salvador con Guatemala.

CUARTA CARAVANA

La cuarta caravana, o segunda caravana de migrantes salvadoreños, partió de San Salvador, El Salvador, el 31 de octubre, en dos grupos de 300 personas cada uno. Al día siguiente, esta atravesó la frontera salvadoreña en La Hachadura, llegando hasta la localidad guatemalteca de Jutiapa. Aunque otras fuentes indican que partieron cerca de 2,000 migrantes divididos en distintos grupos. Los migrantes penetraron la frontera mexicana cruzando por el río Suchiate el viernes 2 de noviembre, mismo día en que 81 de ellos fueron detenidos y deportados. Los demás continuaron su camino adentrándose en México, y llegando a Tapachula, Chiapas, el 4 de noviembre.

La caravana migrante inspira a más centroamericanos que buscan viajar a Estados Unidos

TAPACHULA, México — Fue tan solo la semana pasada cuando una caravana con miles de migrantes centroamericanos pasaron la noche aquí en Tapachula, al sur de México.

Días después, llegó un nuevo grupo con cientos de personas que se quedó en la plaza principal y las aceras cercanas. Ahora, dos caravanas más están en camino.

El hecho de que la primera de estas caravanas logró avanzar de Honduras a Guatemala y después ingresó a México ha inspirado a otros migrantes que se organizaron para viajar en grupos numerosos. Esto revierte la lógica establecida hace muchos años de la migración centroamericana a Estados Unidos: en vez de tratar de moverse sin ser detectados, algunos migrantes sacrificaron la invisibilidad por la seguridad de viajar en grupo.

“Todos quieren hacer otra caravana”, dijo Tony David Gálvez, un trabajador agrícola hondureño de 22 años, quien caminó hasta Tapachula junto a otros migrantes y se detuvo a descansar en la plaza principal.

Aunque muchos migrantes no lo saben, esta nueva manera de viajar ha generado sentimientos antiinmigrantes en Estados Unidos y ha puesto nuevos obstáculos en su camino.

A medida que se aproximan las elecciones intermedias, el presidente Donald Trump intenta motivar a los votantes republicanos a enfocarse en inmigración, un tema que animó a su base electoral durante la campaña de 2016.

Las personas que viajan en estas caravanas están conscientes de que Trump se opone a su ingreso a Estados Unidos y han escuchado sobre el despliegue militar en la frontera. Sin embargo, muchos afirman que son impulsados por una profunda fe de que cuando lleguen a la frontera, Trump se conmovirá y les abrirá las puertas.

Defensores de los migrantes como Miroslava Cerpas, del Centro de Investigación y Promoción de Derechos Humanos en Tegucigalpa, la capital hondureña, advierten que podrían ser separados, deportados o incluso resultar heridos durante la travesía.

No obstante, muchos de los migrantes son profundamente religiosos y “creen que habrá un milagro y aparecerá algún Moisés” para guiarlos, afirmó Cerpas. “Para esta gente, esta es la caravana de la esperanza”, dijo.

El presidente estadounidense ha presionado a los gobiernos de México y Centroamérica para evitar que los migrantes continúen su viaje hacia el norte, lo que ha creado un dilema político y de relaciones diplomáticas en la región. Los mandatarios de Guatemala y Honduras, ambos enfrascados en acusaciones de corrupción, ordenaron a las fuerzas de seguridad detener a los grupos —pero fue en vano—. Los migrantes pasaron al lado de los agentes enviados a impedir su avance.

La respuesta del gobierno mexicano ha sido contradictoria. Los funcionarios parecen ser sensibles al contraste que deben mostrar en comparación con la mano dura del gobierno de Donald Trump hacia los migrantes, incluidos los migrantes mexicanos. Al mismo tiempo, tienen la intención de mantener en buenos términos la relación de México con Estados Unidos.

El gobierno mexicano invitó a los migrantes a solicitar asilo, y casi 1700 han aceptado la oferta, señalaron las autoridades el 30 de octubre. “En México no se criminaliza la migración no documentada”, dijo Alfonso Navarrete Prida, secretario de Gobernación, el 28 de octubre. “Esta es una población vulnerable”.

Navarrete advirtió que los migrantes deben respetar la ley y presentar sus documentos para buscar refugio. Sin embargo, quedó claro que México no tiene la capacidad operativa para controlar el flujo de centroamericanos a través del país.

Varios migrantes que llegaron a Tapachula el 30 de octubre dijeron que el éxito del primer grupo, que atravesó Guatemala y logró ingresar a México con relativa seguridad, los inspiró a iniciar el viaje.

Las imágenes de esta migración masiva muestran el poder de viajar en grupos grandes. Mujeres jóvenes se sienten lo suficientemente seguras para llevar a sus hijos a lo largo de la carretera en carriolas donadas y las familias se amontonan en las camionetas que les ofrecen transporte. En los ríos con fuertes corrientes, las personas forman cadenas humanas para lograr cruzar.

Juntos, el viaje también es más barato, dijo Mauro Verzeletti, un sacerdote católico que dirige Casa del Migrante, un refugio en Ciudad de Guatemala. El eclesiástico sostiene que, al viajar en grupos, los migrantes pueden evitar la “estructura de coyotaje, de narcotráfico, de crimen organizado” que durante años ha controlado el trayecto al cobrar miles de dólares.

Durante su recorrido los grupos también han recibido mucho apoyo —comida, ropa, refugio, atención médica— por parte de los gobiernos y ciudadanos comunes.

Después de que Trump asumió la presidencia, el número de cruces ilegales en la frontera suroeste de Estados Unidos descendió hasta alcanzar la cifra más baja en más de cuarenta años. Sin embargo, los números comenzaron a elevarse de nuevo este año. En septiembre, una cantidad récord de personas que viajaban en familia fueron arrestadas por la Patrulla Fronteriza

Sin embargo, no hay evidencia de que las caravanas impulsen a más personas a salir de El Salvador, Guatemala y Honduras hacia Estados Unidos, afirman los defensores de migrantes. De hecho, muchas de las personas en las dos caravanas que se mueven en el sur de México dicen que lo más probable es que hubieran migrado sin importar si los grupos se hubieran formado o no.

Lo que esta movilización hace es darle visibilidad “a un fenómeno que se ha dado desde hace mucho tiempo pero que nadie quería ver”, dijo César Ríos, director del Instituto Salvadoreño del Migrante en San Salvador, una organización que trabaja con deportados.

Cuando la primera caravana salió de San Pedro Sula, Honduras, el 12 de octubre, solo estaba conformada por algunos cientos. Pero los noticieros televisivos difundieron la noticia y miles de personas se unieron a la procesión conforme cruzó la frontera con Guatemala y se dirigió hacia México.

Los migrantes se enfrentaron brevemente con las fuerzas de seguridad guatemaltecas y mexicanas el 19 de octubre en el río Suchiate, que marca la frontera entre ambos países. Sin embargo, la mayoría cruzó hacia México conforme los esfuerzos para detener su avance cedieron ante el tamaño del contingente, estimado en unas siete mil personas para ese momento.

Los migrantes que en su mayoría son de Centroamérica se dividieron después de llegar a México. Algunos decidieron seguir adelante a un ritmo más rápido, mientras otros se quedaron atrás para recuperarse, solicitar asilo al gobierno mexicano o regresar a sus países.

A pesar de eso, el grupo principal que el 31 de octubre estaba en la ciudad mexicana de Juchitán está conformado por miles de personas.

Su viaje hacia el norte ha resonado profundamente en los países de Centroamérica donde cientos de miles de personas han huido en los últimos años para escapar de la violencia y la represión política, así como de la pobreza exacerbada por la sequía y los problemas con los cultivos.

Hace alrededor de dos semanas, otra caravana se formó en el pueblo hondureño de Comayagua. Cuando partió estaba compuesta por 350 viajeros, según afirmaron varios migrantes, y para cuando cruzó la frontera con Guatemala ya había crecido a alrededor de 1500.

Varias personas contaron que los migrantes arrollaron a las fuerzas de seguridad y continuaron hacia el norte. Más personas se unieron al grupo conforme se movía por Guatemala. Uno de ellos es Marvin Tol, de 35 años, quien es de la ciudad guatemalteca de Escuintla.

“Mi país está malísimo”, dijo Tol quien explicó que intenta migrar a Estados Unidos en busca de trabajo. Sin embargo, las noticias sobre el paso de esta caravana —y el éxito de la anterior que pudo cruzar varias fronteras sin trabas— lo inspiraron a acelerar su partida.

Quinta caravana

Una quinta caravana de unos 240 salvadoreños partió de ese país el 5 noviembre, esta vez buscando cruzar la frontera a través de Las Chinamas.

Caravana de 2019

La noche del 14 de enero de 2019 otra caravana de alrededor de 500 hondureños partió de San Pedro Sula. La misma fue convocada por redes sociales desde principios de enero. El 18 de enero más 2,000 miembros de la misma entraron irregularmente a México, siendo resguardados por las autoridades; y 969 solicitaron asilo humanitario a ese país, entre los cuantos 145 son menores de edad.

Llega caravana de 500 migrantes a México: autoridades les colocan brazaletes para facilitar trámites

Las autoridades federales aseguraron haberles colocado brazaletes para dar seguimiento a los trámites que les permitan obtener una visa humanitaria.

“Lo que más nos interesa es el lado humano”, aseguró el coordinador nacional de Protección Civil de la Secretaría de Gobernación (Segob), David León Romero, a la agencia Notimex, y dijo que la política migratoria de la nueva administración va en la línea del respeto a la persona humana, a sus derechos humanos y permitir que puedan acceder a mejores condiciones de bienestar.

Subrayó que mientras en octubre de 2018, los migrantes eran recibidos por oficiales, “hoy los reciben médicos, y personal de migración les proporciona información”, junto con una clínica que atiende a mujeres en condición delicada a 20 metros del Río Suchiate.

“Nosotros recibimos aquí en Chiapas, en Suchiate, 601 migrantes, quienes recibieron esta primera atención humanitaria, de salud y pasaron a su registro migratorio”, detalló el funcionario federal.

Según la propia autoridad, el brazalete permitirá dar seguimiento a los trámites que realizaron para poder obtener la tarjeta de visitantes por razones humanitarias, documento que les permitirá acceder a un empleo y a servicios de salud básicos en México.

Además, dijo, evitará la duplicación de trámites, poder permanecer en el albergue permanente o bien, en caso de retornar a su nación de origen o la frontera con Guatemala, utilizarlo como prueba de que ya hicieron su trámite “y con ella puedan recibir su tarjeta migratoria”.

León Romero, quien se encuentra en Tapachula, Chiapas, detalló que para ello está en marcha en el estado el Protocolo de Actuación y Georreferencia para Atender a los integrantes de la nueva caravana que se basa en tres ejes centrales: el ingreso seguro, regular y ordenado de los migrantes.

Para ello, se brindarán, previa documentación, tarjetas por razones humanitarias, cuyo plazo de entrega es de hasta cinco días, tiempo en el que podrán permanecer en el albergue temporal instalado en Tapachula, Chiapas o bien, regresar al municipio al término de ese plazo.

“Quienes así lo decidan, podrán acceder a la solicitud de la condición de refugiado o bien, acogerse a un retorno voluntario y asistido. También podrán buscar la inserción inmediata con opciones de empleo en la región”, planteó.

El funcionario de Gobernación indicó que el Protocolo incluye además acompañamiento, para lo cual habrá mesas de coordinación con los estados por los donde pase la caravana.

Incluso, detalló que en el momento que los migrantes obtienen su documento migratorio podrán ingresar al país, como cualquier otra persona en alguna nación.

Refirió que el Protocolo incluye como primer contacto de los migrantes a personal de migración, “quienes les dicen sus derechos, los saludan, les brindan información del proceso que van a vivir, en conjunto con personal de la Secretaría de Salud”. La última etapa, dijo, es el registro migratorio.

Ningún Estado está preparado ante las caravanas migrantes

Hace una semana alrededor de tres mil migrantes centroamericanos iniciaron un viaje en caravana para abandonar sus países, con el propósito de llegar a Estados Unidos y alcanzar el sueño americano. Pero ese se acabó hace ya una década, “no han logrado entender que ahí ya no hay posibilidades de alcanzar ese futuro que tanto nos venden”, señaló Fernando Neira Orjuela, investigador del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC) de la UNAM.

Este viernes saltaron la valla del control fronterizo entre Guatemala y México en Tecún Umán, firmes en su empeño por llegar a Estados Unidos pese a las amenazas del presidente Donald Trump de cerrar la frontera sur con México y de cortar las ayudas económicas a Honduras, El Salvador y Guatemala.

Para el experto en migración, en Centroamérica no hay una posición seria de los gobiernos para arreglar la situación de pobreza, desigualdad y violencia estructural de su población, que con el paso de las décadas ha ido empeorando. “Los gobiernos han dejado que la gente se vaya en lugar de afrontar el problema, se van porque están desesperados por no encontrar opciones de trabajo, escuelas ni condiciones dignas mínimas para vivir”.

Neira refirió que el fenómeno migratorio ha cambiado, pasó de ser un flujo de ciertos individuos o familias a ser caravanas de cientos de personas, proceso para el que ningún Estado está preparado. En ese sentido, hay que actuar en términos de política local porque este fenómeno va en aumento.

Asimismo, no se está garantizando el derecho de permanecer en los países, forzándolos de alguna manera a irse y pese a las amenazas e intimidaciones hay que cuestionar el papel de los gobiernos: “cuando el gobierno mexicano manda elementos del Ejército a la frontera le está haciendo el trabajo sucio a Estados Unidos, a ellos les hacemos el favor a costa del sufrimiento de miles y miles centroamericanos”.

La política norteamericana tiene gran peso en México, en especial porque el gobierno que aún no termina se ha arrodillado frente a los intereses de Estados Unidos, acotó el especialista. “Ojalá esta situación con el nuevo gobierno no se repita, ya que se están violando protocolos por el hecho de quedar bien con EU por la intimidación política y económica”.

Finalmente, reiteró que se debe entender y analizar que hay un cambio en la dinámica migratoria y los destinos cambian. Hizo un llamado a generar alternativas para solucionar esta problemática con acuerdos en términos regionales.

Paso de la Caravana migrante genera incertidumbre en México

La caravana migrante además de provocar tensiones políticas y comerciales, trajo volatilidad al tipo de cambio y los mercados en México.

Los funcionarios de inmigración en México instaron a los migrantes a solicitar la condición de refugiados, pero pocos confiaron en ellos. “Puedes ir a un albergue. El Estado mexicano te recibirá”, dice Francisco Echeverría, delegado federal del Instituto Nacional de Migración en el estado de Chiapas.

“Pero no puedes continuar transitando por todo el país con una situación irregular”. Es un temor generalizado entre los varios miles de migrantes de la caravana, y no es de extrañar. El presidente de Estados Unidos (EU), Donald Trump, lo aprovechó en el mitin de votantes republicanos antes de las elecciones de mitad de periodo del 6 de noviembre, que presenta predicciones cerradas en estados fronterizos como Texas.

“¡Cada vez que observes una caravana... Culpa a los demócratas por no darnos los votos para cambiar nuestras patéticas leyes de inmigración! ¡Recuerda las elecciones de mitad de periodo!”, escribió Trump en un tuit la semana pasada. Al mismo tiempo, Enrique Peña Nieto, el presidente de México, le pidió a los migrantes que regresen a sus países de origen.

Su administración, que actúa como una policía fronteriza de facto de EU, ya deportó a más de medio millón de migrantes centroamericanos desde 2014. La mayoría de los migrantes busca llegar a Estados Unidos a pesar de la amenaza de Trump de cerrar la frontera estadounidense con México y de enviar al ejército para mantenerlos fuera.

Desde el sur de la frontera mexicana, todavía les falta recorrer casi 3,000 kilómetros. Si llegan a EU probablemente se encuentren con una ofensiva en su contra, ya que Trump toma una línea dura en el tema candente de la migración antes de las elecciones de noviembre.

“Ya no podemos aguantar”, dice Granados, a quien le da temor la idea de regresar a Honduras, donde los grupos que extorsionan y la violencia doméstica la llevaron a dejar atrás a sus cinco hijos. Otro caso similar al de Luz Granados es el de Ana Martínez, de 33 años, quien dejó a sus cuatro hijos de entre dos y ocho años en San Pedro Sula, Honduras, y no quiere regresar después de que las pandillas mataron a sus padres y a su cuñado.

“Si regreso, mi vida está en peligro”, menciona.

Migración formal o regularizada. Si bien los cruces fronterizos en general están cerca de niveles mínimos históricos, la cantidad de familias y niños que buscan ingresar a EU va en aumento. El número de casos de asilo aumentó en más de un tercio en 2017 en comparación con el año anterior, aunque se negó 62%, de las solicitudes, de acuerdo con el sistema de seguimiento de inmigración de la Universidad de Syracuse. López Obrador dijo que quiere un replanteamiento de la migración. Dice que habrá mucho trabajo para los posibles migrantes en al menos dos de sus planes para impulsar el desarrollo en el sur del territorio mexicano: la construcción de una ruta ferroviaria turística y un enorme programa de plantación de árboles.

“Es una oportunidad que daría a EU un ejemplo diferente de cómo abordar el problema”, menciona Gustavo Mohar, un exfuncionario del gobierno mexicano y presidente de Grupo Atalaya, quien calificó a la caravana migrante “parafraseando a Gabriel García Márquez, como la crónica de una crisis anunciada”. Sin embargo, la posibilidad de permanecer en México no es atractiva para muchos migrantes centroamericanos que desean ganar dólares en territorio estadounidense. Las remesas representan 19% de la economía de Honduras.

“México no es lo mismo que EU”, dice José Manuel Vázquez, de 25 años, que se dedicaba a la producción de piña y viajó a EU en el famoso tren conocido como la Bestia cuando tenía 12 años, pero fue deportado hace cinco años y una vez más hace el intento de cruzar la frontera. En peligro la ayuda de EU. Hasta ahora, hay pocos detalles del esquema propuesto por AMLO. “El tono es de migración regularizada con permisos o visas”, dice Wood.

En cuanto a Trump, dice que comenzará a recortar la ayuda para los llamados países del Triángulo del Norte de (Guatemala, El Salvador y Honduras) por su incapacidad para controlar los flujos de migrantes. Los migrantes dijeron que eso no haría gran diferencia.

“El país vive de dádivas que supuestamente nos envían de EU, pero nunca llegan”, menciona Adalberto González, un enfermero de 22 años que se unió a la caravana después de no recibir el pago por seis meses. “La inmigración es una válvula de seguridad para estos países, que tienen instituciones y un Estado de Derecho deficientes y no tienen capacidad para conservarlos”, dice Gustavo Mohar.

El exfuncionario mexicano agrega: “Estados Unidos presionará a estas naciones detener a que los migrantes. Pero los gobiernos no podrían incluso si quisieran”. De acuerdo con los tiempos, el presidente conservador de Honduras, Juan Orlando Hernández, quien ganó un segundo mandato en las elecciones de diciembre pasado, respaldadas por Washington, pero que de manera generalizada se consideraron como fraudulentas, dice que “activistas de izquierda” son los responsables de la caravana.

Pero la señora Granados no está de acuerdo: “Fue mi decisión venir. Nadie me convenció. Esperamos conquistar el corazón del presidente de EU, Donald Trump”.

Volcadura de camión

El pasado 08 de marzo del 2019 mueren en México 23 migrantes de Guatemala tras volcar un camión en Chiapas

Un camión que llevaba más de medio centenar de migrantes centroamericanos se desvió de una carretera y volcó en el sur de México, dejando al menos veintitrés personas muertas y otras 31 resultaron heridas.

El vehículo cayó en un barranco cerca de la ciudad de Soyaló en el estado de Chiapas.

El accidente ocurrió el jueves a las 18 (hora local) a la altura del río Bombaná, a 5 kilómetros de la colonia Francisco Sarabia, sobre la carretera que conduce de Tuxtla Gutiérrez a Chicoasén, informó la Fiscalía General del Estado (FGE).

El conductor del camión dijo que perdió el control debido a una falla mecánica.

23 de los migrantes muertos y 31 heridos son de Guatemala, según un comunicado del ministerio de Relaciones Exteriores de ese país.

Los consulados trabajan para que los heridos reciban atención médica y ayudan a las familias de los fallecidos en el proceso de identificación de los cuerpos, dice el comunicado.

Pueblos sin Fronteras

Sánchez Cordero identifica a Pueblos sin Fronteras como reclutador de caravanas migrantes

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, identificó a la agrupación internacional Pueblos sin Fronteras, como el grupo que organiza las caravanas de

migrantes centroamericanos que cruzan el territorio mexicano para intentar llegar a la frontera sur de los Estados Unidos.

“Tenemos identificados a los líderes de organizaciones no gubernamentales que están reclutando estas caravanas, concretamente hay algunos de Pueblos sin Fronteras”, dijo Sánchez Cordero al participar en un foro organizado por Instituto de Política Migratoria (MPI, por sus siglas en inglés) con sede en la capital estadounidense.

La secretaria de Gobernación en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, acotó que bajo la nueva política migratoria mexicana se identifica a las personas que integran las caravanas para determinar quiénes de estos migrantes cumplen los requisitos de recibir asistencia humanitaria.

En este sentido indicó que de los centroamericanos que han cruzado el país en caravanas, “menos del 1% tienen antecedentes penales”. Esta conclusión se determinó por medio del cruce de información con los gobiernos de los países de origen de los migrantes y con el de Estados Unidos.

“Había uno o dos con ficha roja, de Interpol, y había otros que sí tenían antecedentes penales”, subrayó Sánchez Cordero.

La funcionaria dijo que se sigue perfeccionando el proceso de los migrantes centroamericanos para determinar quiénes de los que integran las caravanas no cuentan con un historial criminal.

Negó que el gobierno de López Obrador le haga el trabajo sucio a Donald Trump respecto de su decisión “unilateral” de deportar a sus países de origen a todos los peticionarios de asilo no mexicanos cuya solicitud sea rechazada. Lo mismo para los migrantes que podrían ser regresados a México mientras se procesa su solicitud de asilo en las cortes migratorias.

“La percepción puede ser otra”, manifestó Sánchez Cordero quien durante el foro insistió en que “México no es problema de flujo migratorio para los Estados Unidos”.

Añadió que en los últimos años ha sido muy baja la tasa de migrantes mexicanos que pretenden ingresar como indocumentados a Estados Unidos y que “en muchos casos es de cero”.

La nueva política migratoria de México para con los centroamericanos, se sustentará, según Sánchez Cordero, en los principios humanitarios universales y de la defensa y respeto de las garantías de las personas.

“No se migra por gusto, se migra por necesidad, por falta de oportunidades económicas y por la violencia”, estableció la secretaria de Gobernación.

La visita a Washington de la encargada de la gobernabilidad mexicana, se enfocó en la discusión con funcionarios del gobierno de Trump sobre las políticas migratorias de ambos países.

Luego del foro en el MPI, Sánchez Cordero se reunió con Kirstjen Nielsen, la secretaria de Seguridad Interior de Estados Unidos, quien es la responsable de la política de inmigración de ese país.

“La filosofía (migratoria) de nuestro presidente, es una filosofía política de derechos humanos, es una filosofía política de atender las causas del crimen, las causas de la migración y se está atendiendo con desarrollo, con atención a los jóvenes a los adultos mayores y programas de becas”, enfatizó la Secretaria de Gobernación al exponer las razones del por qué ha disminuido la migración de mexicanos a Estados Unidos.

El gobierno de Trump insiste en que México se encargue de repatriar a todos los migrantes no mexicanos detenidos en la frontera sur estadounidense y a aquellos cuyas peticiones de asilo sean rechazadas por las razones que sean.

CONCLUSIÓN:

Las migraciones un fenómeno de múltiples dimensiones, ya que se ha caracterizado por no ser solo el resultado de que la población con el objetivo de lograr una mejor calidad de vida, ya que esta representa importantes cambios en la población ya sea de tipo demográfico, económico, social y familiar, ya que se presentan profundos cambios tanto a nivel individual, familiar y colectivo.

Los fenómenos migratorios traspasan las fronteras del ámbito privado y se incorporan a los intereses del gobierno, ya que afecta el desarrollo de sus políticas públicas.

La razón por la cual los seres humanos migran es por la economía, de seguridad pública, su proyecto de vida el querer superarse, los desastres naturales que se suscitan en su región de origen, las guerras, la falta de alimentos, entre otras cosas, por estos motivos las personas se ven con la necesidad de buscar nuevas oportunidades en otro lugar ya sea en otro Estado o inclusive otro País.

Esto implica para los Estados y Países a donde llegan los migrantes un gasto, pero también hacen fluir la economía de dicho lugar siempre y cuando ellos aprovechen las oportunidades de trabajo, sin embargo, crecen los índices delictivos.

Algunos migrantes aprovechan para poder trabajar en su estancia en México para poder sobrevivir y para poder también mandarles dinero a su familia, mientras logran cruzar a Estados Unidos, o para poder regresarse a su país.

BIBLIOGRAFIA

1° Caravana: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2018/10/28/chocan-migrantes-y-policia-de-guatemala-en-la-frontera-8225.html>

2° Caravana: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-46024521>

3° Caravana: <https://www.elnuevodiario.com.ni/nacionales/479750-sale-otra-caravana-migrantes-salvador/>

4° Caravana: <https://www.nytimes.com/es/2018/11/01/caravanas-migrantes-centroamerica-mexico/>

5° Caravana: <https://www.animalpolitico.com/2019/01/caravana-migrantes-mexico-brazaletes/>

Afectación: <http://www.unamglobal.unam.mx/?tag=caravana-migrante>

<https://www.milenio.com/negocios/paso-caravana-migrante-genera-incertidumbre-mexico>

Accidente: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-47493846>